

# REVUE DE PRESSE HEBDOMADAIRE RUSSIE

11 juin 2021

INFRASTRUCTURES, ENERGIE, TRANSPORTS, INDUSTRIE, NUMERIQUE, ECOLOGIE, SANTE, TOURISME

## SERVICE ÉCONOMIQUE RÉGIONAL

### DE L'AMBASSADE DE FRANCE EN RUSSIE

#### *Pôle énergie, industrie, transports et environnement*

Youlia EFEYKINA, Polina VASILEVA, Jacques WEYANT, Willy BRÉDA

*Cette revue de presse, non-exhaustive, reprend des articles de la presse russe dont les positions ne sont aucunement celles des autorités françaises. Ces résumés donnent, à titre informatif, un aperçu d'articles dont l'intégralité est accessible en cliquant sur le lien hypertexte associé.*

## CORONAVIRUS

### Montée de l'incidence du covid en Russie

*Kommersant, 10 juin* - Le 10 juin, plus de 11 000 personnes ont été infectées par le coronavirus en Russie, un record depuis début mars. Un pic a été atteint à Moscou depuis janvier avec 5235 cas. Le maire de Moscou, Sergueï Sobyanine, a déclaré qu'il n'était pas prévu d'instaurer un confinement, mais que le contrôle du port de masques et de gants dans les lieux publics serait renforcé. Rospotrebnadzor a lié l'augmentation de l'incidence du covid 19 au non-respect des mesures de précaution. Les régions les plus touchées sont Moscou, Saint-Petersbourg, la région de Moscou, la région de Nijni Novgorod et la région de Rostov.

<https://www.kommersant.ru/doc/4850082?from=hotnews>

## ENERGIE

### Nouveaux clients en Asie pour Novatek

*Kommersant, 3 juin* - NOVATEK et la société chinoise Zhejiang Energy ont signé un accord pour fournir pendant 15 ans à la Chine jusqu'à 1 million de tonnes par an de gaz naturel liquéfié à partir du projet Arctic LNG-2. L'accord a été signé par Novatek Gas & Power Asia Pte. Ltd. et une filiale du Zhejiang Provincial Energy Group, Zhejiang Energy Gas Group Co. Il s'agit du deuxième contrat de NOVATEK pour la vente de gaz provenant d'Arctic LNG-2 à un client direct en Chine : en février, la société a annoncé un contrat de 15 ans avec le groupe Shenergy.

<https://www.kommersant.ru/doc/4839042>

### Adoption par la Douma d'État du projet de loi sur la limitation des émissions de gaz à effet de serre

*Kommersant, 2 juin* - La Douma d'État a adopté en deuxième et troisième lectures le projet de loi sur la limitation des émissions de gaz à effet de serre en Russie. La communauté d'affaires s'oppose à ce projet de loi, affirmant qu'il manque de véritables outils réglementaires et de mécanismes permettant de vérifier la fiabilité des rapports carbone des entreprises, ainsi que d'incitations économiques pour la mise en œuvre de projets climatiques.

<https://www.kommersant.ru/doc/4838307>

### Augmentation du prix du charbon destiné au secteur énergétique

*Kommersant*, 10 juin - En juin, les prix du charbon ont augmenté de 14% dans un contexte de fortes exportations vers l'Asie et l'Europe et d'achats précoces par les consommateurs russes en prévision de la nouvelle saison de chauffage. Selon les analystes, aucune baisse des prix n'est attendue prochainement.

[https://www.kommersant.ru/doc/4855216?from=main\\_1](https://www.kommersant.ru/doc/4855216?from=main_1)

## **INDUSTRIE**

### **Des accords conclus par Air Liquide au SPIEF**

*TASS*, 3 juin - Air Liquide et Severstal ont signé, en marge du SPIEF, un contrat à long terme de livraison d'oxygène à l'aciérie de Tcherepovets en Russie. Air Liquide investira environ 60 millions d'euros dans la construction d'une quatrième usine de séparation de l'air à la pointe de la technologie. Grâce à une meilleure efficacité énergétique, la nouvelle unité réduira l'impact environnemental du site qui compte déjà trois usines de séparation de gaz fournis par Air Liquide. La nouvelle unité produira 1000 tonnes d'oxygène par jour. Le projet prévu fin 2023 sera géré par Air Liquide Severstal, une joint-venture entre les deux sociétés (75 % d'Air Liquide et 25 % de Severstal).

Le 4 juin 2021 au SPIEF, un protocole d'accord visant à étudier l'opportunité de produire de l'hydrogène bas carbone a été signé entre la filiale de Rosatom, JSC Rusatom Overseas, Metalloinvest (l'un des principaux producteurs de produits à base de minerai de fer et de fer aggloméré à chaud (HBI) et d'acier de haute qualité) et Air Liquide. Metalloinvest a déclaré que la société prévoyait de passer complètement à l'utilisation de l'hydrogène sur ses installations de métallisation.

<https://tass.ru/ekonomika/11553271>

<https://www.atomic-energy.ru/news/2021/06/04/114535>

### **Lancement d'une usine de traitement de gaz de l'Amour par le président russe**

*Izvestia*, 9 juin - L'usine de traitement de gaz de l'Amour est l'un des plus grands projets d'infrastructure de Gazprom en Extrême-Orient. L'usine traitera le gaz naturel provenant des centres d'extraction de Yakoutsk et d'Irkoutsk acheminé par le gazoduc Power of Siberia. Le président a souligné l'importance de projet pour l'économie nationale et le développement de la région. La nouvelle installation sera l'une des plus grandes au monde en termes de traitement des hydrocarbures et de production d'hélium.

<https://iz.ru/1176570/dmitrii-laru/spektr-gaza-prezident-zapustil-amurskii-gpz>

<https://www.vedomosti.ru/business/articles/2021/06/10/873639-gazprom-geliya>

## **TRANSPORTS**

### **Durcissement de la réglementation sur les trottinettes électriques**

*Kommersant*, 9 juin – le ministère des Transports a proposé des amendements dans le Code de la route concernant les trottinettes électriques interdisant l'utilisation de scooters électriques de plus de 35 kg sur les trottoirs. La vitesse des moyens de mobilité individuelle dans la ville sera limitée à 20-25 km/h. La notion de « moyen de mobilité individuelle » introduite par le ministère des Transports, comprend les trottinettes électriques, les monoroues, les gyroskates. En 2021 le nombre d'accidents dans lesquels ils sont impliqués a augmenté de 71% en Moscou dont 43% dus aux coursiers. Le Centre d'organisation de la circulation de Moscou a recommandé au ministère des Transports d'accorder aux scooters électriques le statut de moyens de transport. De leur côté, les opérateurs de location de scooters ont rendu public leurs mesures pour augmenter la sécurité de la circulation, comme le bridage de la vitesse des scooters à 15 km/h.

L'administration de Saint-Pétersbourg a décidé le 8 juin, après quelques accidents avec les trottinettes électriques, de limiter la vitesse des scooters électriques à 10 km/h dans les rues du

centre-ville. Le 9 juin tous les services de location de scooters ont arrêté leur fonctionnement pour une durée indéterminée.

<https://www.kommersant.ru/doc/4849240>

<https://www.vedomosti.ru/business/articles/2021/06/10/873641-peterburg-elektrosamokatov>

### **VTB Capital achète des parts dans Delimobil**

*Kommersant, 4 juin* - VTB Capital va acquérir une participation minoritaire pour un montant de 75 millions de dollars dans Delimobil Holding S.A, la société mère des services de covoiturage Delimobil et Anytime et du service de location de voitures Anytime.Prime.

<https://www.kommersant.ru/doc/4846934>

<https://mintrans.gov.ru/press-center/news/9940>

## **NUMERIQUE**

### **Explosion du marché noir de données personnelles en Russie**

*Expert, 7 juin* – Le marché noir des données personnelles fleurit en Russie où son chiffre d'affaires atteint des milliards de roubles. Selon la Banque centrale, le nombre de coups de téléphone frauduleux a doublé pendant la dernière année : un appel sur dix étant de caractère frauduleux. Selon le ministère des Affaires intérieures, le nombre d'arnaques aux cartes bancaires a quadruplé en 2020 avec 190 000 cas déclarés. Le nombre de délits en ligne a augmenté en 2020 de 73% par rapport à l'année précédente. Selon la Banque centrale, les escrocs ont dérobé 9,7 milliards de roubles à partir de cartes bancaires en 2020. Depuis, les arnaques téléphoniques se sont transformées en une activité criminelle organisée. Le nombre de centres d'appels illégaux se mesure en centaines, le chiffre d'affaires d'un centre d'appel pouvant atteindre 65 millions de roubles par mois. Les groupes criminels agissent depuis l'étranger, la plupart depuis l'Ukraine, ce qui rend impossible le travail de la police russe. La plupart de victimes d'arnaques téléphoniques sont des retraités et des personnes à faibles revenus.

<https://expert.ru/expert/2021/24/kto-pobedit-afery-zvonarey/>

## **TRANSPORT AÉRIEN**

### **Prochaine acquisition de 40 Airbus A320neo par la compagnie russe Smartavia pour sa transformation en une compagnie à bas prix**

*Russian Aviation Insider, 1<sup>er</sup> juin 2021* – Smartavia, le transporteur aérien Arkhangelsk, entend se transformer dans les cinq années à venir en une compagnie low cost avec l'acquisition à partir de 2022 de 40 Airbus A320neo équipés de moteurs LEAP CFM. Espérant d'ici 2025 16 millions de passagers par an, il vise à se hisser parmi les cinq plus grands transporteurs aériens russes. D'ici la fin de l'année, la compagnie aérienne aura mis en service trois A320neo d'occasion et réceptionnera ensuite chaque année 7 appareils de 180 places en classe économie. Les 12 appareils B737 de sa flotte seront retirés en 2023. Smartavia a négocié avec ses aéroports partenaires des rotations de 40 minutes et vise une utilisation de 5000 heures par an par appareil. Afin de fidéliser ses passagers, le système de divertissement « Smartavia WOW ! » permettra de donner un niveau de service à bord le plus élevé possible pour une classe économie. Son réseau optimisé de routes intérieures s'étend à partir de sa base dans trois directions : au nord-ouest, au sud du pays et vers Moscou.

[Smartavia to acquire 40 Airbus A320neos and become a low-cost carrier \(rusaviainsider.com\)](https://rusaviainsider.com)

### **Arrivée du premier A320neo chez Aeroflot, future épine dorsale de sa flotte**

*ATO.ru 26 mai 2021* - En recevant son premier exemplaire, Aeroflot devient le quatrième opérateur d'A320neo en Russie aux côtés de S7 Airlines, Ural Airlines et Smartavia. Elle réceptionnera d'ici la fin de l'année 9 appareils de ce type destinés à former le noyau de sa flotte à la place des A320ceo et des Boeing 737-800 qui seront transférés à Pobeda, sa compagnie low cost. Aeroflot fera également l'acquisition de moyen-courriers MS21. Avec moins de sièges premium, l'A320neo d'Aeroflot est plus spacieux que l'A320ceo. L'intérieur de la cabine reprend le design des A350 arrivés en mars 2020 dans la compagnie. Le système Panasonic de divertissement à bord permettra aux passagers de connecter leurs terminaux électroniques et de disposer d'un accès Internet à haut débit. Les A320neo sont équipés de porte-bagages surdimensionnés et d'un éclairage multimodal de la cabine. Les moteurs LEAP CFM permettront de consommer 15 % de moins par rapport aux appareils de la génération précédente.

["Аэрофлот" представил первый Airbus A320neo, основу будущего флота | Авиатранспортное обозрение \(ato.ru\)](#)

### **ROSSIYA Airlines, le plus grand exploitant mondial de Superjet 100**

*ATO.ru, 26 mai 2021* - Avec l'acquisition de 31 appareils, Rossiya Airline est devenue, avant Aeroflot, le plus grand exploitant de l'avion régional russe Sukhoi Superjet 100. Elle devrait en acquérir 66 exemplaires d'ici la fin de l'année, certains d'entre eux configurés en classe économique uniquement (100 sièges). La compagnie qui opère essentiellement sur des lignes intérieures utilise également des A320, B737, B777 et B747.

[Авиакомпания "Россия" стала крупнейшим в мире эксплуатантом Superjet 100 | Авиатранспортное обозрение \(ato.ru\)](#)

### **Livraison de six MS 21 à la compagnie Rossiya en 2022**

*10 juin 2021, AviaStat.ru* - En 2022 à l'issue des tests de certification de type, Irkut livrera six avions MS 21 équipés de moteurs russes à Rossiya Airlines, son premier exploitant. L'usine a déjà commencé la production en série et les deux premiers avions sont au stade de l'assemblage final. L'infrastructure pour la production en série et le service après-vente a été mise en place. Le vice-premier ministre russe Yuri Borisov a déclaré au SPIEF le 5 juin que le premier vol commercial de l'avion MS-21 aurait lieu cette année. Selon le Premier ministre Mikhaïl Michoustine, l'avion est le meilleur de sa catégorie et devrait prochainement commencer à transporter des passagers. Alors que, selon M. Borisov, les sanctions américaines contre la United Aircraft Corporation (UAC) ont retardé la production de l'avion, 40% des équipements d'origine étrangère devrait être remplacé par de la production russe comme c'est déjà le cas avec le moteur PD 14. Le MS 21 est une nouvelle génération d'appareils d'une capacité de 150 à 211 sièges dont le domaine de confort devrait lui conférer un avantage concurrentiel. Après son premier vol en mai 2017, il a décollé pour la première fois en décembre 2020 avec le moteur russe PD 14.

<https://www.aex.ru/news/2021/6/10/230023/>

### **Les transports pour les stations balnéaires étrangères sous question**

*Kommersant, 7 juin* - Le 5 juin, Rostourism a informé les tours opérateurs du risque d'annulation des vols de passagers vers les pays avec lesquels les liaisons aérienne ne sont pas rétablies. Rosaviatsiya a informé les compagnies aériennes que la vente de billets n'était possible qu'avec l'aval de la cellule opérationnelle de la prévention du covid 19.

<https://www.kommersant.ru/doc/4847746>

## **SANTÉ**

### **Introduction de la vaccination contre le covid dans le calendrier national des vaccinations**

*Kommersant, 8 juin* - Le 8 juin, la Douma d'Etat a examiné en première lecture un projet de loi sur l'inclusion de la vaccination COVID 19 dans le calendrier national d'immunisation préventive. Ce projet de loi entérine la gratuité de la vaccination et son libre accès sur la base du volontariat.

<https://www.kommersant.ru/doc/4849019>

### **Mortalité élevée du covid 19**

*Interfax, 8 juin* – L'adjoint du ministre de la Santé a reconnu que la mortalité du covid 19 reste élevée en Russie. Il a admis que le seul moyen de combattre l'épidémie était une vaccination massive.

Selon plusieurs analyses, le taux de surmortalité en Russie (358 000 personnes en 2020 selon Rosstat), est beaucoup plus élevé que dans la plupart des autres pays.

<https://www.kommersant.ru/doc/4849419?from=hotnews>

<https://www.rosbalt.ru/russia/2021/06/08/1905642.html>

### **Accord sur l'exportation d'EpiVacCorona au Brésil et au Venezuela**

*The Ins, 7 juin* - Le vaccin russe contre le coronavirus EpiVacCorona développé par le centre de recherche Vector sera fourni au Venezuela et au Brésil. L'accord a été signé par le fabricant Geropharm lors du Forum économique international de Saint-Pétersbourg. Le Venezuela deviendra le premier pays où l'EpiVacCorona russe sera disponible pour la vaccination de masse. Les livraisons devraient commencer en septembre avec un volume de 10 millions de doses d'ici la fin de l'année. La société a également signé un accord de livraison de vaccins avec la société pharmaceutique brésilienne Uniao Quimica.

<https://theins.ru/news/242546>

## **TOURISME**

### **Demande record de voyages touristiques à destination des stations balnéaires de la mer Noire**

*Vedomosti, 8 juin* - Les compagnies aériennes anticipent un nombre record de vols, deux fois plus qu'en 2019, à destination de stations balnéaires de la mer Noire, de Kaliningrad et de Saint-Pétersbourg pour l'été 2021 en raison du maintien de restrictions sur les destinations internationales, y compris les plus populaires comme la Turquie, l'Égypte et les pays d'Europe. Actuellement, les liaisons aériennes régulières sont rétablies avec 43 pays, dont la Croatie, la Grèce et le Maroc.

<https://www.vedomosti.ru/business/articles/2021/06/07/873300-aviakompanii-rekordnoe>

### **Plus de 30 000 supporters étrangers au championnat du football en Russie**

*RBC, 9 juin* - 72 000 supporters, dont plus de 30 000 étrangers, ont demandé des « passeports de supporters » pour assister aux matchs du championnat d'Europe de football à Saint-Pétersbourg. Pour les étrangers, le passeport de supporter permet d'entrer sans visa en Russie du 29 mai au 2 juillet 2021. Le championnat européen se déroulera du 11 juin au 11 juillet dans 11 villes. Saint-Pétersbourg accueillera sept matchs: Belgique-Russie (12 juin), Pologne-Slovaquie (14 juin), Finlande-Russie (16 juin), Suède-Slovaquie (18 juin), Finlande-Belgique (21 juin), Suède-Pologne (23 juin) et le match de quart de finale le 2 juillet.

<https://sportrbc.ru/news/60c0a1169a79475dbc34a836?ruid=uUjIA19kgFglwnhAAwe/Ag==>